

(第一類 第十一号)(附属の四)

衆議院

通商産業委員会大蔵委員会連合審査会議録第二号

昭和二十六年十二月七日(金曜日)

午後一時五十六分開議

出席委員

通商産業委員会

委員長 小金義照君

理事中村 幸八君

今泉 貞雄君

小川 平二君

瀧谷 雄太郎君

中村 純一君

石井 繁丸君

大蔵委員会

理事小山 長規君

大上 司君

三宅 則義君

松尾 トシ子君

高田 富之君

深澤 義守君

大蔵事務官(主務) 清水 邦平君

石原 武夫君

大蔵事務官(主務) 泉 美之松君

大蔵事務官(主務) 松尾 金蔵君

通商産業事務官(通商企業事務官) 阿部 久一君

通商産業事務官(通商企業事務官) 白川 満君

通商産業事務官(通商企業事務官) 谷崎 明君

大蔵委員会専門員 横木 文也君

大蔵委員会専門員 黒田 久大君

本日の会議に付した事件  
企業合理化促進法案(小金義照君外  
三十四名提出 衆法第七号)

○小金委員長 ただいまより通商産業委員会、大蔵委員会連合審査会を開会いたしました。

本日は法案所管の委員会である通商産業委員会の委員長たる私が本連合審査会の委員長の職務を行います。右御了承を願つておきます。

本日は企業合理化促進法案を議題といたします。

本法は御承知の通りさきの国会、すなわち十一月三十日に閉会中継続審査案件として院議により正式に決定いたしたものであります。それで通告の順に従つてこれより質疑に入ります。三宅則義君。

○五宅(則)委員 私は前国会におきまして質疑をさしていただいたのでございましたが、継続審査になりましたので、さらにお尋ねをしておきたいと思うでござります。

この提案者は、もちろん通産委員会並びに各党の代表者がおなりになつてゐるわけであります。企業合理化促進法案、こういう名目であります。実際上は租税特別措置法であるといふふうに私どもは考へるのであります。なぜこういうような名前を使われたか、企業合理化促進法案といふ根本の趣旨を提案者から承りたいと思いま

す。  
○中村(純)委員 お尋ねどもつとめ思つたのですが、本法律案立案の経過からいたしましても、企業合理化促進法案といふことになるわけでございま

す。  
○五宅(則)委員 これが通告の順に従つてこれより質疑に入ります。三宅則義君。  
○五宅(則)委員 私は前国会におきまして質疑をさしていただいたのでございましたが、継続審査になりましたので、さらにお尋ねをしておきたいと思うでござります。  
この提案者は、もちろん通産委員会並びに各党の代表者がおなりになつてゐるわけであります。企業合理化促進法案、こういう名目であります。実際上は租税特別措置法であるといふふうに私どもは考へるのであります。なぜこういうような名前を使われたか、企業合理化促進法案といふ根本の趣旨を提案者から承りたいと思いま

す。  
○五宅(則)委員 これが通告の順に従つてこれより質疑に入ります。三宅則義君。  
○五宅(則)委員 私は前国会におきまして質疑をさしていただいたのでございましたが、継続審査になりましたので、さらにお尋ねをしておきたいと思うでござります。

○五宅(則)委員 これが通告の順に従つてこれより質疑に入ります。三宅則義君。  
○五宅(則)委員 私は前国会におきまして質疑をさしていただいたのでございましたが、継続審査になりましたので、さらにお尋ねをしておきたいと思うでござります。

○五宅(則)委員 これが通告の順に従つてこれより質疑に入ります。三宅則義君。  
○五宅(則)委員 私は前国会におきまして質疑をさしていただいたのでございましたが、継続審査になりましたので、さらにお尋ねをしておきたいと思うでござります。

○五宅(純)委員 お尋ねどもつとめ思つたのですが、本法律案立案の経過からいたしましても、企業合理化促進法案といふことになるわけでございま

(三八三)

省主税局長から大体十億ないし十五億という御答弁があつたのであります。が、一応われ／＼の方といたしましては、二十一年度といたしましてはこの程度のものであろうと推定をいたしてお

るわけでございます。従つて償却がふ

え、内部蓄積としてふえる分といま

ましては、一応その程度の金額になる

だろうと考えております。しかしそ

他の関係で、たとえば試験研究の点に

つきまして補助金を出すとか、あるいは

は特別の試験研究につきましての短期

償却を認めるという規定がござります。

が、この規定が実施せられまして、ど

れだけの具体的な成果が上のかど

うにつけましては、的確な数字をあ

げてここで御答弁いたしかねるので

ります。これは今までいろ／＼補助金

も出して、できるだけ試験研究の発達

に資しておりますので、特にこの措置

によつてどれだけということは、事の

性質からいいましてものはつきりしたこ

とを御答弁いたしかねます。企業の合

理化全般につきましては、いろ／＼な

ことは、これもまた御説明をいたしか

けます。これまでどの程度

の措置だけでどの程度になるかとい

う点につきましては、なか／＼実情を

つかむことが困難でございますが、わ

れわれの手元で一応現在まで判明して

おる点につきましては、別に企業の合

理化の資料をいたしましてお手元に差

上げておるわけでございまして、詳し

くはこれによつてごらん願いたいと思います。各原単位が非常に改善せられて来ておる点でありますとか、生産性がどの程度に上つて来ておるかといふ点につきまして、一応終戦以来現在までと戦前と比較いたしまして、どの程度向上しておるかといふ点はそれについてごらん願いたいと思ひます。今後の合理化の問題につきましては、資金的措置の問題もございますが、今後の輸出の状況とかいうような、いろいろな問題とも関連をいたしますので、的確なお答えをいたしかねますが、それぞれ各業種によつて合理化を逐次推進して参つておりますので、そのような点と相まつて相当な成績を取れるだろうと思ひます。

驗所の整理というような問題につきます。また各所にござります陶磁器試験所につきましても、京都にもござりますが、それまでの効果をもつと上げる意味におきまして、ある程度の統合といふようなことは現在通産省で研究中でございます。ただ従来、たとえば瀬戸市にございました陶磁器試験所の陶磁器の試験研究といふようなことをやめるという意味ではございませんので、陶磁器につきましては京都にもござりますし、瀬戸にもあるわけですが、その辺をあるいは一箇所に統合して、できるだけ効率的にやつた方が効果が上りはしないかというような方向で研究をいたしております段階でございます。

○三宅(則)委員 ただいま通産省の局長から、大蔵省のこの前の答弁は租税措置に関して十億ないし十五億とございましたが、その後大蔵省の方におきまして、主税局長並びに税制課長等が御調査をなさいまして、どういう結果になつたか、この際景課長から伺いたいと思います。

○泉説明員 企業合理化促進法の関係でどの程度の税の軽減を行うかということにつきましては、さきに私どもの主税局長から十億ないし十五億と御答弁を申し上げたのでございます。その後いろいろ適用すべき業種及び機械等の種類につきまして検討いたしておりますが、この前もお話をあつたと思いますが、明年度の租税及び印紙収入をどの程度に見積るかといふ

とはまだなか／＼本ぎまわりになりません。その点とにらみ合せつつ、各方面との段階にまだ立ち至つておらないのでございます。しかし検討を続けておりますので、今年中にはそうした数字もはつきりするようになるのではないかと考えておる次第であります。

○三宅(則)委員 ただいま泉課長から御答弁がありましたが、われくはこういうような重大法案を審議するにあたりましては、当然予算、決算ももちろん考慮に入れなければならないと考えておりますので、至急来年度の予算原案をつくれることと思いますが、その際にはひとつ検討を加えまして、大体このぐらいになるだろうということがもう少しつきりするように、本委員会もしくは大蔵委員会に御発表になつてかかるべきだと思ひますので、そのような御用意を願いたい、かようになります。

ついでに申し上げますが、これは議員立法でありますから大蔵省は知らぬといえども知らぬわけありますが、むしろ事前に相当交渉があつたと私は思うのですが、実際はどんなものですが、審議の過程として承りたいと思います。

○泉説明員 この法律案の成立過程におきましては、適用すべき業種の範囲といふものについてきつちりお打合せをしておるわけではないのでございますが、さきに主税局長から申し上げましたと同様に、主として鉄鋼及び石炭等基礎産業並びにその設備の近代化によつて他の産業にできるだけ広範囲な

い影響を及ぼすと詰められるようだ  
工作機械の製造業等、特定のものに限  
つて適用するという趣旨で立案をし、  
その内容としましては、すでに御承知  
の通り、初年度の五割償却と試験研究  
費について三年間の特別償却といふこ  
とで案ができるわけでござります  
が、具体的にそれではどの業種のどの  
機械に適用したならば減収額は幾らに  
なるかということは、明年度における  
そういうた機械の生産及び輸入の計画  
等にもらひませなければなりません  
し、またどの業種に最も重点的に合理  
化をはかつて行くべきかという点も種  
種検討しなければならぬのがござい  
ます。片一方におきましては、明年度  
の租税、印紙収入などの程度にする  
か、所得税の減税を引続いて実施しつ  
つ、租税、印紙収入の歳入をどの程度  
に押えるべきかということが、経済界  
がいろいろ交動しておる状況にありま  
すので、なかなか目途をつけるのに困  
難を感じて日夜作業を続けておるよう  
な現状なのでございます。お話をござ  
いましたし、また本法案提出後各省か  
らいろいろ要求が出ておりますが、各  
省の要求全部を合せますと非常に厖大  
になりますので、それを全部認めるわ  
けには行かないと思います。しかしそ  
のうちのどれを切り、どれを入れるか  
ということはいろいろ折衝を要する困  
難な問題がござりますので、それらの  
検討をいたしました上、いずれ御報告  
を申し上げたいと思ひます。

○石原説明員　ただいまのお尋ねのうち、いかなる業種を取り上げるべきかといたことは、先ほど大蔵省から御答弁がございましたように、いろいろ税収との関係もございまして、まだ大蔵省で検討中でございますので、われくの方からこれとこれという業種を明確に御答弁いたしかねますが、その対象となります機械については、たとえば鉄鋼業が取上げられるといったますと、そのいかなる機械を対象にするかということにつきましては、現在租税特別措置法で三年間五割増し等の償却を認めることになつております。大蔵省の関係告示等で機械の品名が明確になっておりますので、大体それを規定いたしていただくということにいたしました。通産省として取上げます機械は、原則として現在大蔵省の租税特別措置法の施行規則等に載つてある機械、かように考えております。

○三宅(則)委員　それでは大蔵省の特別措置法の限界を基準といたす、こういうふうに了承しておきます。

私はこの前も聞いたことがあります  
が、このようなくさんな業種を並べておいて、実際は鉄鋼業、石炭、工作機械の三点に基準を置きますが、ほかもいろいろな注文があつて、それ

を切る場合において、どういうような  
算定で切りますか。それを大蔵省で切  
るか通産省で切るか知りませんが、ど  
ういうふうに切る予定になつております

○中村(純)委員 各産業所管省側といたしましては、この種のものも入れてもらいたい、これもほしいという意見がむろん出ると思います。しかしてまたこれは当然に税収に関連をいたす問題でありますので、各産業所管省の意見と大蔵省の意見とが事務的にも政治的にも完全に一致いたしましたところで最終的な決定を見ることになる、手続的にはかのように考へるのでございまして、従つて先ほど来両省当局から御答弁をいたしましたように、目下連日その適用範囲について関係各省と大蔵省との間に折衝が行われておる段階であると考えるのでござります。

○三宅(則)委員 この法案によりますと、企業合理化に關係のあるする道路、港湾施設、漁港施設の改善あるいは維持復旧といふように、漁業も入っておるわけですが、先ほどのお話をによりますと、漁業等はあまり入らないようなお話をされましたかが、全般にひつくるめまして基礎産業に関連いたしますもののどれでもこれでも入れるという趣旨でありますようか、それを承りたい。

○中村(純)委員 ただいま産業関連施設に関する点にお触れになつての御質問がございましたが、この産業関連施設におきましては、事業者に対してこの法律の適用がある關係になつております。しかしてこの場合における事業者は何であるかということは、さかのぼつて第二条における事業者の定義に

おいて示されておるわけであります。また租税特別措置に関連いたしまします面といたしましては、第六条にありますごとく、水産業といふもの根拠いたしまして、先ほど来申し上げておりますごとく、目下いかなる企業との間に折衝が進められておる段階にあるわけでござります。従つて漁業のごとき重要な産業は、その事業者というものは、本法律案に現われて来ております範囲におきましては当然法律上入つておると考えられます、さらには本法律の内訳といたしまして、第六条の適用を受けるかどうかという面につきましては、目下関係各省間において検討中である。ただいまのところはこの程度の御答弁しかできない段階でございます。

ことになると思います。そこに説解を生ずる事情が考えられて困るというお話をございました。それはまことにごもつともと思うのでござりまするが、先般もちよつと申し上げたかと思いまするが、昨今の法律におきましては、どうしても中にある文句の定義を書き慣例になつておりまするので、法律の技術上、一見ややこしいようななかつこうになつて参つておるのであります。さてしかば、たとえばこの六条のごとく、さらに内容的にしばることが考えられるまする条文の適用におきましては、私どもとしては、財政の許す限りにおいて、重要産業といわれるものについては、なるべく広い範囲にこれを拾つて行きたいと考えるのでござりますが、一面財政の関係もございまして、その間に企業面と財政面との調節をどの点にとつて決定をするかという問題が残されておるわけであります。私どもとしては、まず財政の許す限り、重要産業についてはなるべく広く適用をして行きたい、従つてこの第二条に掲げておりまする幅になるべく合せるよう前面的になれば非常に幸いであるう、かように考えておるわけであります。

が悪いからこういうふうにしたのであります。その点をもう少しはつきりしていただきたいと思います。

○中村(純)委員 政府はいかに考えておるか存じませんが、提案者といたしましては、ただいま御指摘のごとく、財政面との関連において、事情の許す限り広く適用いたしたいというのが提案者の趣旨であります。従いまして二十七年度においてはこの程度しかできないが、さらに将来の年度において財政的事情がもう少し幅を広げることが許されるならば、できるだけ広げて行きたい、かように考えております。これが提案者の趣旨でございます。

特に大企業だけにこの特典を認めるとか、中小企業を排除するという意思は毛頭ないわけあります。ただお話をようやく、六条の対象になりますのは基礎的な重要産業ということに相なりますと、その結果、かような業種に属しておる企業は割合規模の大きいものが多いのじやないかということになれば、私もさように相なると思います。法律の趣旨としては、大中小を開わず適用する、その業種に属し、それらの近代的な設備を持ちさえすれば一律に適用していく、かよくな趣旨でござります。

過を見ました商工中金法の改正とか、あるいは信用保険制度の改正とかに関する法律案のごときも、中小企業金融の円滑化をはかることを目的として私ども協力をいたして参ったわけであります。おまけのとく、中小企業については金融救済ということが最も大きな問題でござります。私どもも、今後もその点につきましては、皆様方ととともに政府を督励して努力をして行きたいと考えております。

どもは原則的には考えております。企業診断の制度につきましては、今お話をございましたように、各地方公共団体がこの実施に重要な役割をいたしておるわけであります。しかし企業診断の結果によつて企業の合理化ができ、企業が金融を受け得るような態勢になれば、当然に金融もつきやすくなる、そういうところにまた企業診断の大きなねらいがあるわけであります。両方の対策は並行的に行かなければならぬといふふうに考えております。

○三宅(剛)委員 企業診断につきまして専門的なお話をあつたのであります。これを私が言いますと、民間ですと、この中小企業診断は、計理士とか、公認会計士とかいうものに委嘱しますと、県府もしくは市役所等の何か産業係とか、そういったようなものがやるのでしようか、それとも民間の有力な人に依頼をしてこの企業診断をしてもらうのでありますか。どういうふうにやるのでありますか。

○松尾説明員 現在やつております状況から申しましても、企業診断の実際の専門的なことは、必ずしも地方公共団体の職員だけができるわけではございません。専門的能力は、民間の施設者に多いような状態でありますので、両方力を合せてやつていただくようにしておるのであります。

○三宅(剛)委員 あまりこまかくなりますが、石原局長からお話を承りたいと存ずるのであります。これはもちろん委嘱されることはけつこうであります。

しようか、むしろ国家といたしましても、経営診断士というものをこしらえ能率をよく見てやることが必要であると思うが、そういう必要はないかどうか。委嘱してやることが一番よろしいと思つておりますが、私はむしろ、国家がそういうふうに産業自体を検査するならば、診断士、監察士、あるいは経営士というようなものをこしらえた方がなお合理化するのではないかと思うのであります。その辺はどう考えておりますか、承りたいと思います。これは局長から承りたい。

○松尾説明員 お話のよう、企業診断の、特に特殊な能力のある權威のある人を診断士という形で制度化することは、理想としては確かに望ましいと思うのであります。御承知のように、企業診断の制度そのものは、われわれの方の経験としては、そう長い経験を持つておる人といふのは、実はそぞうたくさんは現状ではないのであります。むしろ中小企業庁で企業診断を実施するに際しましては、同時に企業診断委員を養成しながら企業診断の実施をしつつあるというような現状から申しますれば、まだ登り坂の状態でありますので、診断士といふような制度をいきなり制度化して、診断士でなければ企業診断の実施ができるない、というような形を持って行くのは、現在では少し時期が早いのではないか。むしろそういう意味の養成にもうしばらく努力して参りたい、こう考へて進んでいるわけであります。

○三宅(別)委員 それでは通産省の局長なり、あるいは大蔵省の局長からお

聞きましたいわけではありませんが、試験研究費などにつきましては、これは試験研究費だといって経費に落とす場合もあるし、実際かつては問題になります。相当利益がありましても、この試験研究費等につきましては、相當よく研究して調査をしなければ、必ずしも試験研究費として認めるわけに行かない。かように考えますが、大蔵省もしくは通産省ではどういうふうにしてこれは認めておるか。たとえば利益があつた場合に、それを格下げするため試験研究費をとることが多い少民間にあると聞いておりますが、政府はどう思つておりますか承りたい。

○三重(則)委員 私はこの十四条を申心にお伺いをするわけですが、研究所に立ち入り、あるいは事業場あるいは営業所に立ち入つて云々と書いてあります。この帳簿を検査するということになりますと、相当何か権限を持ち、あるいは権能を持っておらなければならぬと思ひますが、ただ職員と書いてあるが、どういうふうな職員でありますか、もう少し何とか資格のある職員でありますようか、それともほかの方に依頼をした職員でありますようか、その辺を承りたいと思います。

○石原説明員 ただいま十四条に関しての御質問でございますが、十四条はいろいろ各種の法律にあるのとほとんど類似の規定がありますが、今お尋ねの臨検検査をいたす職員は、これに関する事務を担当しております。官庁の職員でございます。これは特に資格はどうかということは別にきまつておりますせんけれども、課長でなければいかぬとか、かようなことはございませんで、たとえば試験研究につきましては、試験研究の補助金を出す実際の事務に当つております担当官がこれに該当するということで、これは他の法律にもたび／＼出て参りますが、共通にさような解釈でござります。

○内藤(隆)委員 委員長、恐縮ですが、私ども大蔵委員會は通常委員會には初めてなものですから、どなたがお見えになつておるのか、どういうお仕事やつておられるのか、顔だけ見ておつてもわからぬのです。どうかひとつよくやうふうに考えております。



どの方の御努力もお願いいたしまして、帳簿をつけることの普及をはかるという意味におきまして、いろ／＼御努力を願い、またわれ／＼としましても、できるだけ帳簿をつけさせていただくようにお願いしております。そういう面と、もう一つは、やはり現在要求しております、青色申告を提出する前提となります帳簿の記載が、業種、業態を一応通じまして、全部一律にどういうことを記載するようにと規定しておりますために、とかくあの規則を見ましただけで、非常に煩雑なようになりますがございまして、青色申告をするための帳簿の記帳をやらないという方がおありになろうかと思ひます。これはしかし実際記帳いたしますと、そのようにむずかしいものではないでございまして、いろ／＼お話申し上げるところ、それだけのこと記帳すればいいのかというようなお話をすらあるような次第でございます。しかしながら業種、業態によりましては、あの要求しておる帳簿組織では、まだ記帳に非常に困難を感じるというような御意見もござりますので、こういつた点は、われ／＼といたしましても、十分御参考にいたしまして、できればもつとあの帳簿様式を簡易な、つけやすいものにするようになります。

得に対しても課税するのが正当なやり方であろうかと思うのでありますと、青色申告をしない人の所得が、実際の所得をつかんでいないというような状況の方が、かえつて青色申告を提出することを妨げるというような状況にあると考えますので、青色申告をしない人の所得を正確に把握するという方向に努力を向けて行き、さらに課税標準の軽減以外に各種の特典を与えて行くといふふうに考えて行くべきものと存じます。

○三宅(則)委員　あまり長くなりますが、この程度にいたしますが、提案者に總括的なことをもう一べん繰返してお聞きいたします。企業合理化促進法案は、非常に美名でありますが、内容は先ほどお話のありましたように、基礎産業の鉄鋼業、石炭、工作機械、こういうふうになるわけであります。私は与党でありますから、むしろ衆議院におきましてでも、これらの名前を修正して、もう少し範囲を狭めておやりになつた方が、国民に対して忠実であると私は思うのであります。こうふうふうに大幅に認めたようであつて、実際は認めない、こういふことは立法といつてしまして非常に不分明であると私は思ふのでありますから、提案者におきましても、ぜひもう一ぺん考え方をして、ある程度まで字句の修正あるいは内容の修正等もなさるべきものであらうと信ずるわけです。たとえばその名前において、租税特別措置法といふふうに直し、内容の面におきまして多少修正する方がよろしかろうと私どもは思ふわけですが、提案者といつてしまして、ひとつ信念のほどを承り、またわ

されわれも後日質問の機会を得たいと考えます。

○中村(純)委員 だん／＼おしゃかりを受けて恐縮なんですが、もと／＼この法案は、そのときの情勢によりまして、直すべき点がござりますれば、当然修正を考えて行かなければならぬものとと思うでござります。しかしながらたゞいまの段階におきましては、適用条項によりまして幅の大小が出来て来ます。その点がいろいろ御質問の点と思ひます。そのあります、ただいまのところいたしましては、立法技術上、どうもこういうかつこうにならざるを得ぬのでござります。のみならず、この租税関係を規定いたしておりまする条文を適用いたす場合としても、重要な基礎的産業というとの概念いたしましては、さように考えておるのでござりまするが、その具体的な内容といたしましては、財政の許す限り、できるだけ幅広く、この法律そのものといたしましても、私どもとしてはさようにいたして行きたい、かようて考えておる次第でございまして、将来の問題につきましては、もとよりそのときの情勢に応じまして、必要な修正を加えて行くということにつきましては、やぶさかでないものでござります。

そういうふうにお感じであらうと想像するのであります。財政が許すならば、もつとやりたいことは、中村委員案者と同じであります。しかし現段階におきましては、ちょっと行き過ぎでありますから、御修正なりあるいはお直しになるなりなさつた方がよろしかろう、こういう意見を申し上げたわけであります。その趣旨におきましては、まったく同感であります。現段階といたしましては、一応大蔵通産連合審査会でありますから、大蔵委員の希望をよく申し上げておきますから、もう一度考え方直して再修正をお願いしたいと考えております。

戦争後の長い空白期間を通じまして、国際的な水準から申しますると、はなはだ老朽化し、非能率的なものになつておるやに考え方されるのでございまして。かかるところ、わが国がいよいよ、独立をいたしました後におきましては、なおさら今日以上にわが国経済の自立達成ということが特に緊急な問題となつて参る。その自立達成のためには、わが国の産業、企業の経営のレベルが技術面、機械設備の面等におきまして国際的なレベルに達しなければ、とうてい今後も国際競争場裡において、わが国産業の自立を達成して行くことは困難であろうと思われるので、できるだけその目的を達成いたしまして、わが国産業の重要な部門に対して、国家としての直接間接の保護を与えて、できるだけ早い期間にこの立遅れた空白を取り返して、わが国産業をして国際的なレベルに達して行きませたい、かような考え方をもちまして、この法律を立案いたした次第でござります。

おでも でののまわは たをすレ こし行のと援國す (レ) で、まほ上 云まわは

おきたいのであります。が、どういう角度からその重要性をきめられたかはしばらく別といたしまして、重要と思われれる産業に対して、その合理化を促進して行くために、これに対する奨励策が必要であるということは当然だらうと思うのです。そこでこの法律は、「一つには特別に税金を軽減する」という形でその促進をはかり、もう一つは補助金と申しますが、交付金と申しますが、そういうふうな形において援助の実を上げようとしておるようあります。が、提案者はそのどちらを重く見ておるのでですか。

と申しますが、さるに若干の例をあげて御説明をいただきたいと思うのであります。

○中村(純)委員 この補助金の点でございますが、これは昭和二十六年度の予算といたしましては、各省の内容を含めまして通産省予算に計上されておりまするものが四億五千万円でござります。その内容等は、また御必要がありますれば、政府側から御答弁をいたします。それから税金の軽減がどれくらいになるだらうかということは、その適用されるべき業種がまだ、先般来政府委員側から申し上げておりましたように、目下関係省間で折衝中でありますので、確定的な数字は申し上げかねるのであります。およそその見当といたしまして、十億ないし十五億円が二十七年度において軽減されることになるのではなかろうか、ただいまのところこういう見通しでございます。

○八百板委員 二十七年度の補助金はどうくらいですか。

○石原説明員 ただいまお話をございました補助金につきまして、四億五千万円というのは二十六年度でございますが、二十七年度は、まだ御承知のように予算がきまつておりますんで、幾らになるかはつきりいたしておりません。

○八百板委員 幾らになるかわからぬにしても、どれだけあれば目的を達成し得ると考えておられるか、その点をひとつ……。

○石原説明員 来年度予算につきましては、現在大蔵省と折衝いたしておりますが、合計で申しまして約九億ぐらいいの予算の要求をいたしておるわけであります。

○八百板委員 それから後文について  
ちょっと伺つておきたいのですが、非  
常につきりしない点が多いのですがあります。たとえば第六条などにいたしまして、政令でどれをとり、どれを  
とらないというような点で、そういうふうな不確定な条件を、どういうふうにしてそれがきめるか、その規定の方、基準、そういうふうな点が非常にはつきりしておらないのです。たとえば手続だけをきめるにいたしましても、実質的な規定にまで及んできようとするのか、場合によると、やるもやらぬも一部の人の手によってかつてに坂城われるということになるのですが、そういう点について、どういう考え方でおられますか、その点を御答弁願いたいと思います。

関係の向きの意見が定まりましたところにおいてこの内容が決定をいたしました。参考までに、これが大体のところがきまつて行く筋道であるのではあります。なお事務的の点等は政府委員から必要があれば御答弁いたします。

○八百板委員 適用の範囲とか、運用とかが、ほとんど役人の判断にまかせられる結果になるだらうと思いますが、そういうことになりますと、相当程度要領よく運動をやつた結果だとあるいは当該官吏のかつてな判断、そういうものが入る余地が非常に多くなつて、公正を期せられないのではないかと思うのですが、その点について、そういう弊害を除くような考慮がどういうふうに払われておるか、その点を伺いたい。

○中村(純)委員 それはただいま申し上げましたように、各産業諸官庁と大蔵省との間においていろいろ研究するわけですが、むろん各産業自体といたしましてもいろいろと希望意見があるわけでござります。そういうものは当然この法律を運用せられる諸官庁にそれへ意見が出て来るはずであります。しかしてこれは結局は事務的な手続と申しますが、それを申しますと、次官会議にかけて、最後は閣議において政令をもつて定めることになりますと、考えておるわけでございまして、十分お示しの点等につきましては、政府部内においても実際の産業担当者の意見等も反映して最終的に結論が出来る、かように考えておる次第であります。

○八百板委員 十分とおつしやつても、不十分であるのでお尋ねしておるのであります。先ほど三宅委員から

政収入との関連において妥当なる調節をはかつて行かなければならぬと思ふのでございまして、この点も先ほど申し上げましたごとく、たとえば昭和二十七年度においては、国の財政上この限度しかできないが、次の年度、あるいはさらに次の年度等において、国の財政がさらにこれを許します場合においては、できるだけ範囲を広げて行きたい、かのように考えておるわけでござります。

○八百板委員　どうも何べん聞いてもはつきりしないがら、いいかげんにいたしますが、それから十二条の企業の診断のことですが、これはどういうわけで中小企業だけを対象としたのですか。

○石原説明員　第六章で中小企業の診断というのを設けておりますが、これは現在かような制度を設けておりますのは、中小企業だけでござりますので、一応この法文はそれを取上げたわけでございます。しからばどうして大企業にやらずに、中小企業だけやつているかというお尋ねになるかと思いますが、大企業はそれ／＼相当の実力を持つておりますし、内部に相当の技術者もおりますし、また外部にコンサルタント的な、そうしたものを職業としておる者もございまして、それ／＼政府あるいは地方公共団体等の援助なしにも、相當程度さようなことが自力でできるだらうと考えられます。が、中小企業につきましては、御承知のようないま情でございまして、とても自分の力だけではなか／＼かようなことが実行できないだらう。また外部においても、これらの方理士等につきましても、これに相当の報酬を払つて診断をしても

らうということもこれもなかなか／＼期待できませんので、特に中小企業の対策としてかような診断制度を設けまして、地方公共団体が中心になりますて、無料で診断を行うという制度を現在とつております。それを法制化したということです。

○八百板委員 大企業には実力があるが、中小企業にはないからということになりますと、従つて、ないだけに実質的なものを伴うような指導がされなければならぬ、と思うのであります。この程度では、結局金のかからないことだけをやるということであつて、結果においてはややもすると、行政官庁の権限を出たような企業指導が行われる危険も伴わないとは言えないと思ひます。そんなふうな点をどういうふうに考え、さらにもまたこの中小企業の十二条に定めました診断の実施上の効果というものを、どの程度に期待されておられるのであるか、この点お尋ねいたしたいと思います。

○中村(純)委員 中小企業の育成対策一般から考えますならば、本法律案にあげております診断、勧告ということよりも、もつと金融面における援助と申しますが、金融を円滑にできるだけしてやるということの方が、非常に大切な面ではないかと考えられるのでござります。それらの面につきましても、これは私は政府当局でありますから、その意味で申し上げるのではなく、それでございますが、われわれの委員会といたしましても、これは政府当局でありますから、その意味で申し上げるのではございません。前国会におきました、商工中金法あるいは信用保険法等の改正を見ましたことも、やはりこの中小企

業の金融の円滑化のための有力な方法として、私どももその法律の通通り努力をいたして参つたわけであります。が、本法律案に盛られておりまして診断、勧告ということも、これも企業者側からの申出に基いてやるのでございまして、決して天ぐだりに押しつけるという趣旨ではございません。また今日までこの診断、勧告は相當に実行いたして参つておるのでございまして、その実績効果等も相当に上つておるのをごさいます。それらの過去の実績等につきまして、もし御必要でありますれば、政府側から御答弁をさせたいと思います。

○松尾説明員 この制度自身は、御承知のように、二十三年の暮ごろから実施をいたして参つたのであります。が、診断の効果が上がるかどうかということは、企業診断の実施をする人の能力に非常に支配されるわけでありますけれども、現在までの実情はどのくらい効果が上つたかという点は、実際にその実施をいたしました各工場の実例によりまして、例示的に御説明を申し上げるほかはないと思うのであります。

現在までの実施の状況では、二十三年の暮から実施以来、約七千工場が実施を受けておるのであります。この効果といたしましては、たとえば本製品関係の工場で、診断前と診断後の経営状態の比較をしてみますと、一人当たりの生産高が、企業診断の実施以前において一万一千円であったものが、診断実施後においては一万八千円というような数字になつて来ております。しかも資本の回転率等におきましても、診断前においては一〇六%という回転率でありましたものが、二〇五%とい

ふうに、資本の回転率も上つて来ておるというような例もあります。これは診断の効果の上り方は、業種、業態によつていろ／＼であるのであります。が、今申しましたのは、一木工工場における一つの例であります。

○八百板委員 よろしくうございます。

○小金委員長 次は深澤義守君。

○深澤委員 この法案を受取りましたときに、非常にりつばな法案の名前であります。しかも提案者がそうちたる方が提案者となつておられますので、これはたいへんな法律であるといふぐあいにわれ／＼は感じたのであります。ところが内容を検討してみると、先ほどから各委員によつて指摘されたように、大体は租税特別措置に該当するものではないかということに相なつて参りまして、どうも間口の割合に奥行きが非常に狭い法案であるというようになります。そこで先ほど提案者も御説明になりましたように、これは企業合理化の一手段として行うのだなことに、われ／＼は現在承知しておりますわけであります。そこで先ほど提案者は御説明になりましたように、これが法規という法案の名前と内容とが、均衡がとれていないじやないかといふことは、だれも考えるわけであります。この点につきまして、三宅委員からも、この修正の意図があるかどうかをきいてあります。これはむしろ重要な産業租税特別措置何とかいうような名前にしての方がいいのではないかと、いう感じをわれ／＼は消すことがであります。これはむしろ重い立場

○中村(純)委員 たび／＼御同様なおしがりを受けるわけでありますから、先ほどお答えいたしましたように、私どもはあくまでもこのわが国の立場れどおりまする企業の技術なり、機械設備等ができるだけ早い期間に国際的な水準にまで引きもどしたいという目標をもちまして、企業の合理化を促進する方法をいろいろと研究して参つたのでございます。その間にいろいろな構想も出て参つたわけでありますから、結局お手元に差上げてありますることなく、この法律でも各種の内容を持つておるわけでござりますが、租税に関しまする特別なる措置を有力なる一つの手段として考えて参るということに相なつておるわけでございます。そういう立案の過程、また考え方をもちまして、本法律案を作成いたしたわけでございます。

なおこれも先ほど申し上げておりますごとく、今後の経済情勢の変化なり、あるいは財政事情の変化等に応じまして、必要なる改正を加えて行くことにつきましては、これは毛頭やぶさかではないのでござります。どうか将来のこととはまたひとつその情勢に応じまして考慮いたすといつしまして、ただいま申し上げましたような経過並びに目的にかんがみまして、御了承を得たいと思うのでござります。

○深澤委員 そこでこの法案の対象になつておる業種が、第二条に事業者とはこういうものであるというぐあいに定められておりまして、水産業は含まれておるのであります。ところがわれわれ現在日本の産業において、一番近

近代化が遅れておるのは農業ではないかと思ひます。しかも農業は日本の基礎産業であります。この法律案においては、一番日本で今重要なつておる食糧問題の解決に無視され得ないものであると考えます。この法案においては、水産業まで行つておるが、農業といふものが全然無視されておるといふことは、一休農業を企業と認めていないのかという疑問すらわれへは持つのでございますが、この点はどうありますか。

○深澤委員 農業を非常に重要視されるような御答弁があつたのであります。が、しかし前の御答弁によりますと、もしあるならば政令で定めるというぐあいに言つておるのであります。やはりこの法案制定の下準備の中においては、どうも農業関係はほとんど考えられていないかつたのではないかということがはつきりわれへにはうかがえるのであります。こういう点についてひとつ十分の御考慮を願いたいと思うわけであります。

それから幾多の質問がありましたが、私は簡単にいたしますが、第六条の「重要産業に属する事業で政令で定めるものを営む者」という、この政令で定めるというのは、どういうものを政令で定めるのか、あらかじめすでに予定されておると思うのであります。が、その点についてお伺いしたい。

○中村(純)委員 この農業の点でもう一言追加をいたしますが、この法律は主として、いわゆる産業技術あるいは機械設備の合理化ということを目指して立案をいたしておりますが、農業につきましては、それ以外の面において各種の重要な問題を包蔵しておると考えられますので、その他の重要な面におきましては、むしろこれは単手法でもつくるべならないほどの問題であると考えておるのでござります。

さらによつたいまの御質問の第六条におきます政令で指定せられまするものとの内容いかんということでござりますが、これは先ほど来申し上げておりますとおりのことく、ただいま一口で

申し上げますれば、各産業省管轄と大藏省との間において検討中でございまして、まだ結論的なことを申し上げる段階に達していないのでございませんが、ここに通産省の政府当局もおられますので、通産省としてはたとえばどういうことを考えておるかということを御答弁申し上げることができます。

○深澤委員　それから試験場の立地の文書が、個々の機械になるのか、あるいは試験工場 자체が対象になるのかと、これが松下電器の社長なんかは、日本の産業施設の上において試験工場というものを持つべきであるというようなことで、松下電器等においてはそういうものがあるやに聞いておりますが、そういう工場全体をひとつくるめてその対象にするのか、それとも個々の機械を対象にするのか、その点はどういうことになりますか。

○石原説明員　原則として、いろいろ個々の試験のために専用される機械ということを考えておりますが、試験をいたします場合に、専用の建物その他の構築物がいるという場合がありますが、それらはあわせて考えたいと、ふうに考えております。

○深澤委員　それから研究者といふことになりますが、これは個人の場合でも、あるいは法人の場合でも対象になるのでしょうか。

○石原説明員　お話をのように、個人でも法人でも、両方含むというつもりでおります。

○深澤委員　それから固定資産税の関係であります、地方税法によつて、第六条の規定を適用するということでありますれば、六条の一項によりますと免税になる、二項によりますと不均一課税ということになりますのであります。が、その結果として、総額としては、さつき十億ないし十五億ということがあつたわけですが、この固定資産税に関する限りにおいては、どのくらいの減税措置を見込まれておりますか。

税の方として十億ないし十五億といふ  
お話をございまして、それに対応する  
ような五条及び七条の固定資産税の計  
算をいたしておりますが、これもまだ  
実は的確に出ておりません。ことに五  
条、七条につきましては、法案にあり  
ますように、一応地方税法六条の適用  
があるものということで、地方といた  
しましては、ただちに免税なり、不均  
一課税をしなければならぬという義務  
を生ずるわけでございませんので、地  
方自治団体の判断で、それに該当する  
ものとして免税なり整減ができるとい  
うことをうたつただけでござりますの  
で、はたしてこれに該当する設備があ  
る程度ありますても、各地方がおのお  
のその財政状況によりましてどこまで  
そのような措置を具体的にとるかとい  
ふことは、まったく各地方自治団体の  
自由の判断、従いまして各地方自治団  
体が、この六条の規定によりましてど  
の程度税の减免をするか、まったく見  
当がつきませんが、われくの一応  
の、ごくざつとした考へでは、これは  
一年間に一億にも達しない程度ではな  
かるうかというふうに推定をいたして  
おります。

意見やおそれ、その論点でござるといふふうに考えております。

○深澤委員 そうすると、国税の方においては、そういう減免の措置、あるいは償却の措置ができた。しかし地方

公共団体の方では、そう認定しなかつたという場合には、これは事業者の申

請があつても減免はできない。こうい

などになると愚うのですか。その点はどうですか。

○石原説明員 この規定は、地方税法

る。しかし該当しても、地方税法六条

では減免できるということで、するかしないかは、これは地方自治団体の自

曲で、いきますので、従つてそには地  
方由来の思想といふことをもつ。

方自衛團体の意思いかんにかかるるた  
たとい企業がこの適用をしてもらいた

いという希望を申し出ましても、これは適用しない、と、いう場合が当然あらう

というふうに考えております。

○深澤委員 第十四条に立入検査が認められております。これを拒んだ者

は、十五条あるいは十六条によつて罰

財の適用を受けることになりますのであります。現在の政府は企業の自

由を尊重しているわけです。結局企業の自由の中では、お五ハ競争がありま

すから、企業々々によつて祕密があ

る。特に試験研究のときは、そういう祕密性を保持することは、競争場裡

においては非常に重大な問題であると考える。それ二つにて立入検査権を認

者たる者たるに文口にて立入検査権を認めて、いかなるところにでも立入ること

・とができるということになりますと、

る。この点は非常に重要な問題になる

と思ふのでありますか。この点を摘要者は相当研究されておられますか。そ

○中村(純委員) 企業の自由を尊重いたしましたことは、私どもいたしましたことは、最も重点を置いて考へているところでございますが、この法律の適用を受けます結果、各個の企業におきましていろいろな恩典を受けることになるわけであります。従いまして、この法律の適用を適正に、かつ円滑に運行して行きますためには、場合によりましては、この種の調査あるいは検査をする必要がある場合におきまして、かようなことができることを規定いたしておるのでござります。これを活用して、企業の自由を破壊するというような趣旨では手頃ないのでござります。この運用につきましては、政府いたしましても、十分法律の趣旨を尊重してやることと信じておる次第でござります。

ことによって試験研究等のための費用を負担する、あるいは減価償却等の恩恵を受けたために、その企業自体の重大な、他に漏らしてはならないようなことが、運営に答弁をしていただきたいと思う。○石原説明員 この十四条の制定の趣旨につきましては、先ほど中村委員からお話をございました通りでございまして、重大な被害を受けた結果になりますが、この点はひとつ通産当局からもおかれています。今特に試験研究等に対しても、その祕密がかような立入検査の結果漏れてしましても、先ほど来中村委員からお話をございましたように、この十四条を適用いたします場合には、この法律の適正かつ円滑なる運用をはかりますために、ぜひ必要な場合だけといふことで、御心配のようなことが起ります。よろしくお聞きして運用して参りたいと思っております。

○石原説明員　どうもだいいまの御質問は、私専門家でありませんので、なかなか大不十分かと思いますが、もししくは御質問がござりますれば工業技術から来ておりますから、さらにもうべん申し上げたいと思います。今採掘関係は私よく存じませんが、たゞ、えば鉄で申しますと、これはアメリカで現在鉄の価格を見ますと、八十九ドル前後というのが日本で標準にして、一棒鋼の値段であります。薄板にしてもはとんど同じ値段です。アメリカは各鉄の品種によりましてもほとんど差がないわけです。八十ドル前後で、鋼もできますし、薄板もできるといふ状況でございますが、日本におきましては、棒鋼が百三十五ドル前後であります。それが薄板になりますと二ドルをはるかに突破するという現況ございますが、これは御承知のように、アメリカには連続の圧延の設備でできおりまして、非常に能率的に大量に生産ができますので、はとんど鋼をひくと同じに薄板ができるといふ状態であります。今鉄あたりで考えております連続圧延のストリップ、ミンが入つて、それを運転することになりますれば、少くとも品種間のそろさよくなのは一つの例でござりますが、その他のいかなるものを一応機械して考えておるかという点につきま

では、現在の忍耐力が足りぬ場合は、その償却を認めておりますが、それには載つております機械はおおむねさうな、今後日本として近代化するところ點からいたしまして、設備を更新しなければならぬ種類を並べてあります。これは機械の数にいたしますと当の数になりますが、業種別に大蔵告示によつて例が出ておりますが、これらを今度も一応対象にいたしたい、いうふうに考えております。

○高田(富)委員 そういうふうな例他にもたくさんあるかと思いますが、そうしますと、そういうふうに急速近代化を要するいろいろなものと、今までこの法案の出ておらない從来はほとんどそういうものが当然使われるとして使われないで現状に至つておるのか、それとも何らかの方法で業界独自的努力とか政府のいろいろの施設によつてある程度まで進んでおるか、あるいは何らかの障害にぶつかっておるという段階にあるのでありますか。その点伺いたいと思います。

○石原説明員 先ほど鉄の例で申ししたように、ストリップ・ミルはこの措置ができます前すでに鉄の各社同じような、さような計画をもちまして、輸入機械につきましては、すでに昨年あるいは本年に入りまして外注いたしております。それから中に二、三社入つて稼働をいたしております。さように各産業によりましての進捗程度は必ずしも一律ではございませんし、またそれらの機械が日本まで十分に稼働しておるという状況などは、えば電線管のパイプをつくる非常に新しい機械がござります。これはすこいしておきます。それから中に二、三社入つて稼働をいたしております。さように各産業によりましての進捗程度は必ずしも一律ではございませんし、またそれらの機械が日本まで十分に稼働しておるという状況などは、

至つておりますんで、相当各社とも計画をして進行しておりますが、ただいりいろ資金的な問題もございまして、各社が希望するほど現状においてはまだ促進がされていないと思ひますので、かような法律でそういうようなもののが促進をはかりたいというのが本法の趣旨でございます。

○高田(富士委員) 部分的にちよつと改良するぐらいならいいでありますようが、相当設備そのものをかえなければならぬ、設備そのものはもう旧式であるというものが今例にあげられたのですが、そうなりますと、これをかえるには設備資金等も必要であつて、おそらく設備資金等は一度に相当多量のものを企業に融通することは不可能な現在の状態であつて、これが可能なものを不可能ならしめておる最大の隘路ではないかというふうに考えるわけです。そうしますと、ここで入れてしまつたものについて租税を幾らか軽減するというようなことについては、入れてしまつてあるのはけつこうなのであって、問題は今後新式の設備にとりかかるのにいかにするか、いかにしたら近代的な設備に産業の基礎的なものをかえ得るかということが企業合理化の根本でなければならぬ。入れてしまつたものに対して幾らか租税を軽減するというようなことは、おそらくこの問題の促進には役に立たぬと思う。それらの企業で若干機械を入れたところでも、もづけが多くなる、資本蓄積が幾らか助かるということだらうと思う。そういう新式の設備が入つたからといつて、そこで資本の蓄積が幾分か多量にできたというのでは、何ら企業の合理化になつたということは言えないど

思う。それらの余分にもうかつたものがどう使われておるかという、経理の内容まで国家がやつておるなら別であります、個々の企業が多少ゆとりができたということ、企業の合理化とは別個の觀点から見らるべき現象でありまして、非常にこれはおかしいと思う。従つてもしもこういうふうな措置で入れた固定設備については、幾らか税金が軽減されるということのために、今後そうした新式設備がどんどん入つて来るという具体的な業界の要望——どうすれば入るのだ、今障害になつておるのはこの租税問題だといふ声が、声ばかりでなく、実際客觀的に見て、提案者並びに当局が見て、この障害を取除くことによつて、そうした新式設備の急速な近代化がされて行くという見通しがありましたら、その根拠をひとつ御説明願いたいと思います。

○石原説明員 ただいまお話をございましたように、日本の産業の設備を近代化いたしますために相当多額の機械の更新と申しますか、新しく入れなければならぬということはその通りでございます。そのために非常に多額の所要資金のいることもまた御指摘の通りでございます。それを促進いたします方法といたしましては、まず第一に、それらの機械設備を取得いたしますことが先決問題でありますので、それらの一つの方法としては金融の問題がござります。これは現在でもいろいろ市中金融もござりますし、開発銀行等を通じてその資金をさような面につき込み得るように努力をいたしておるわけでございます。また一面企業内部の蓄積ができるだけ増加するということも

また必要だらうと思いますので、それらの自己資本の蓄積ということをはかります一つの方法として、今回提案しておりますような短期償却といふような制度を設けたわけあります。もちろんこれだけでは企業が所要いたしました厖大な所要量に足りないことはもとよりでございまして、外部からあるいは増資その他の方法、その他金融的な措置によりまして、所要の資金を調達しなければならないことは当然でございますが、些少なりとも内部蓄積を保留して行けば、それが厖大な資金量の一部になることも当然考えられると思います。なるほど入りましてから償却は始まりますので、その機械が入る前に内部蓄積ができるないという点は御指摘の通りでございます。これは一つには資金の量が非常に大きいといふことで合理化の計画を考えておりますのは、少し大きいものは大体三年くらいの計画をやつております。これは一つには資金の量が非常に大きいといふとともに関連いたします。従いまして設備の近代化をいたします場合も、順次いろいろな機械を入れております。かようなことによりまして社内に蓄積されたものが次の合理化の設備の資金にまわるということは十分考えられると思ひますので、かような面といたしましても相当の効果がある、かようにも考えておるわけであります。

と、随所に省令という言葉が使われております。まず第三条に使つておき、第八条、第十条にも使つておる。政令という言葉は第二条、第六条に使つておる。このように、われ／＼が一条から十六条までの法条を見ますと、なるほど窓口はきれいですが、実際の運用が省令または政令によつて、われ／＼が存知しない点が多くあるようと思うのです。そこで提案者にお尋ねしたいのは、省令または政令等はどういう方向で、どういうふうな内容でお流しになるのか。なお深く言うならば、この間においては通牒というようなや法律に似たようなものまで出て来る。そうなると、われ／＼が慎重審議した方向とちよつと角度が違う場合が多くあるようだと思うのです。そこでこの政令または省令の概括的な内容を承りたいと思います。

んとしたとしておこなうござり、一往おいて事務的な、判断の基準なりあるいは手続なりに關するものでござります。それらの点についても御必要でござりますれば、政府側から、わかつておりまする限りお答えをしたいと思ひます。

○石原説明員 それでは今考えておりまることを二点御説明申し上げて御了解を得たいと思います。政令で定めますのは、第二条にござります事業のうち、その他政令で定める事業とございますので、これが一箇所ございます。今研究をいたしておりますが、現在のところ二条としてはすぐに追加をすることの必要はないのではないかといふことで、ただちにこれを指定するということを今御答弁する段階までに至つております。これは先ほど来いろいろお詫びいたしました通りで、まだ確定的なことは御答弁できないのでござります。これは先ほど来いろいろお詫びいたしました通りで、まだ確定的なことは御答弁できないのでござりますが、第四条に政令がございまして、これでできめる事項につきましては、この対象となります機械設備等の範囲について、ここできめることに相なると思います。これらをどういう内容にいたしますかは、今後大蔵省とまだ御相談いたしますので、通産省限りで考えておりますことの範囲内でひとつお聞き取りを願いたいと思います。一応はこれの対象となる機械設備等につきましては、機械試験研究のために専用される機械装置に限る、これが一点点お聞き取りを願いたいと思います。二番目は、試験研究にてございます。二番目は、試験研究を行ふうなもの、三番目は試験研究を行ふために建造される建築物として、試験室

究以外の用途に供することができないような性質のもの、大体それらのものに限定するという趣旨と申しますか、その対象となる機械設備等についてはかようなものだという内容を政令で一応書く予定にいたしております。なおそのほかは、その申請の手続を書くだけでございまして、政令は以上の三点でございます。

省令の方につきましては、これもまだ大蔵省その他の関係省との打合せが済んではおりませんが、一つは三条に補助金の交付の規定がございます。これに関する規定を数箇条手続的な規定をつくる必要があると思つて、それを考えております。その内容をごくあらまし申しますと、一つは補助金の交付の対象になるものを書く。これは現在でもやつておりますし、対象となりますのは、次に掲げるものであるといふよう規定を置くわけでございますが、それは設備及び装置の新設、増設、改造、修理に要する支出でありますとか、機械器具の改造、製造、すえつけ等に要する支出、前各号に掲げるもののほか、特に主務大臣が必要と認めた支出、さような規定を設けます。

その次は、補助金の交付の民間側が出します申請書、その手続様式等を決定いたしたいと思います。その次には補助金の額を決定いたしました場合に、それらの役所としてその者に文書の手続をするというような手続規程、それから補助金の使用の制限、受けました補助金につきましては、その申請の目的以外には供してはならない。それに関連いたします條項、かようなものを備える。それから事故のありました場合の報告、試験研究が完了いたし

ました場合の報告というような事務の、そうした手続規程を主として、日本申し上げましたような点について相定を設けるつもりでございます。なほ第八条の関係につきましても、同じじうな、主として手続関係の規定を書いて行くと、いう程度で、実体に触れる点はほとんどないと思います。

○大上委員 いろ／＼御説明を承つたのであります、そこで一貫してわれわれ聞き取れたものは、第六条の規定においてもそうであるように、まだ各省が話合いがついてない、というようなことを提案者、政府当局からも承つたのです。そこでまず税が大体国税面においては十億または十五億円程度だとおおいては十億または十五億円程度だ、ということをお話が提案者の方からあつた、あるいはこれの関係の主税局の方からもお話をあつた。それでこれ以上にオーバーするという場合には、第六条の規定が適用できるのか、できないのか、その点をまず提案者にお尋ねしたいと思います。これが一点。

その次に、たとえばこの第一条の、これは法制上の字句のテクニックといふことは、たび／＼申し上げているのですけれども、こういうふうな第一条の目的から見る場合に、税の面において、そのものは第二条の規定には入れない。いわゆる事業者は呼ばない。たとえばここに一例を出してみますと、船舶がある、これは設備資金あるいはこの第六条の規定によりますと、大体二十九億、八億というような、また見方によれば三十億円を突破するようにも思われます。そこで法案の主流とし、根幹

としては、まず税の面で大体ある程度の金額のものであるならば承知をされる。それから非常に厖大なるものであるならば、これは承知ができない。この法案の恩典に浴さないという二つの見方はどちらをおとりになつておるか、この二点をまず提案者に承りたいと思います。

○中村(純)委員 今船舶の例をあげてのお尋ねでございましたが、第二条といたしましては造船業は工業の中に入りますヒ、また船を動かす方は運輸業の方に入ると思うのであります、第六条の関係といたしましては、この法律案の趣旨といたしましては重要な基礎的な産業と考えられるものは、これはすべて包含をいたして行きたいと考えるのでござりますけれども、一面におきまして國の財政面との関連もございまして、その辺のところはひとつ適当な線で現実の問題として調整点を発見して行かなければならぬものと思うのでございます。そのどこに調整点を求めるかという具体的の内容につきまして、ただいま各産業所管庁と大蔵省との間に交渉が行われておる段階であるのでござります。私どもいたしますまでは、先ほど申し上げておりますごとく、國の財政事情の許す限り重要な基礎的産業はすべてこれが一ぺんにできなくとも、おい／＼でありますごとく、國の財政事情の許す限り重要な基礎的産業はすべてこれが一ぺんにできなくとも、おい／＼であつても、なるべく早く包含をさせて行きたい、かように考えておる次第でござります。

ことも了承できるのであります。だが  
たゞ／＼聞くように、十億または十五  
億程度の租税的な措置でピリオドを打  
つのか、あるいは財政面で許すといふ  
言葉がありましたが、そうなればどの  
程度で調整なさるのか、その金額は提  
案者はおわかりだらうと思いますが、  
その大体の金額を承りたいと思いま  
す。もちろんこの十億または十五億に  
はいろいろの産業が入つておると思いま  
す。だからこれ以上にオーバーして  
よいのか悪いのか、さしづきどの程度  
で調整なさるのか、それをお尋ねした  
いと思います。そうすれば当然第二条  
の規定の事業者の各業種もわれくは  
法案の審議過程において十分のみ込め  
るだらうと考えます。

れがお出ればというお言葉がありました  
が、この法案はいわゆる今度の予算と  
にらみ合せなければいけないが、大体  
法案を通過せしめるについての年月日  
を承りたい。すなわちこれが来る通常  
国会の三月の最終日ならば予算の計数  
も大体出て来るけれども、通常国会が  
十日から始まつてすぐ採決なさるとす  
れば、問題を後に残して行かなければ  
ならない。だから提案者としてはいつ  
委員会で採決なさつて、本会議に持つ  
て行くのか、提案者が議員であるだけ  
に、まずそれをお伺いしたいと思いま  
す。

○中村（純）委員 二十七年度の予算が  
国会の協賛を経すのは、相当先にな  
ることと思われるのですが、予算  
予算の輪郭と申しますか、概要は遠か  
らぬうちに決定を見るのではないかと  
思うのでございます。（のみならず予算  
面ばかりでなく、その他の面におきま  
してもいろいろ）と準備して行かなければ  
ならぬ事柄もありますので、提案  
者といたしましては、この法律案は一  
日も早く御審議を願いたい、かように  
考えている次第でございます。

○大上委員 非常にしつこくて恐れ入  
るのであります、もう一つお尋ねい  
たします。なるほど提案者の趣旨はよ  
く了解したのですが、第三条で深澤委  
員からの関連質問がありまして、大体  
予算の範囲内で補助金が幾らかという  
ことをつづ込まれたのに対して、概算  
九億円とおつしやつた。しかるに予算  
上から見、あるいは財政面から見て、  
十五億または二十億円、合せまして、  
二十四億または三十億円と仮定しても  
いいでしよう。ところが十五億円と九  
億円ですから、二十四億円、またはこ

それが三十億になつたとしても、それでも見きわめてこの法案を提案者の要求通りに通過さすのがいいのか、いわゆる予算の一切合切とにらみ合せて、さらに財政面の調整でこれ以上に二十億または三十億円出た場合に、この法案を適用するのがいいのか、これはわれわれとしては判定に苦しむわけですが、そこで提案者としては、この第一条の「機械設備等の急速な近代化」をはかるという字句と、また六条の規定においては同じ言葉であるけれども、今度は「機械設備等を緊急に近代化する必要のある」という字句の使い方がある。これほど六条に緊急」という言葉を使いになるならば、大体判定がついていると思う。そこでいぜん申しまして、概算三十億円で持つて来るのがいいのか、財政の調節面で五十億または六十億円出て来る可能性があるという場合に、これを通過さすのがいいのか提案者にお尋ねしたいと思います。

○小山委員 関連して質問いたしました。今大上委員から申されたことをさらに敷衍して提案者並びに主税当局にお尋ねしたいのですが、この第六条関係の政令でもつて指定する事業、これが指定されますと、自動的に租税特別措置法が動いて来るということは、法律から見てもこの間から説明を聞いてもそのようではありますか、指定された事業に対してこの法律が自動的に適用され、そしてそれが租税上に及んで行くであろうという数字は、この間から聞いておりますと、二十七年度において十億ないし十五億だと言わわれている。これが予算であるならば十億が少いとか、あるいは十五億が多い過ぎるとかいうことが言えるのであります。ところがこれは法律から自動的に出て来ますので、実際問題としては、大蔵省の役人と各省の役人同士が話し合つたところで多いとか少いとかいうことはきまるのではないかと思う。つまり役人同士できつたことに對して、国会が一口も文句を言えなかいい、こういうことになるのではないかと思います。租税特別措置法というものは大体そういうものなので、これをやむを得ぬかもしれないが、十億だから五億だかわからぬというような状態のもとににおいて審議されておる場合には、ただ単に大蔵省の役人と各省の役人とが話し合つた結果、十億なら十億の範囲内で租税特別措置法が動けるようになりますとか、あるいは十五億で動けるようにやろうということは、どうもふに落ちらない。国会側はこの場合と

たことは、あるいは非常にまわりくどくてわかりにくかつたかもしれません。が、予算ならば国会はこれを増額することもできる。国会はそれだけの力があるのです。予算ならば国会がくちばしを入れるのに——この法律は確定したのではないのです。大体業種はきまっておるならばいいのだが、きまらぬ場合でも、この法案が通過するかもしれない。だから、国会側は一体どの程度これに参画できるのか。あるいは参画する場合があるのかないのか。これをひとつ提案者と主税当局に、特に私は確かめておきたいのであります。

○泉説明員　ただいまの小山委員の御質問まことにごもつともでございまして、われ／＼といったしましては、この法律が通過します前に、できるだけ早くその政令の内容であります事業の範囲をきめたいと思いまして、今各省と日夜研究いたしておるような次第でござります。ただそれは、小山委員も御承知の通り、法律におきましていろいろな措置を行います場合に、政令あるいは省令にゆだねられている場合がかなり多いのですが、そういった場合に、政令の内容及び省令の内容につきましては、国会の御審議の御様子を十分拝聴いたしまして、国会の意図のあるところをわれ／＼十分尊重の上で、政令なり省令を規定して行くという考え方でおるのであります。別段行政権にゆだねることによつて不当なことが行われるというようなことはなからうと考えております。

回はきめてみようとか、十五億の線できめてみようとか、いわばそちらの御都合主義できまることになつてしまふ。国会は一口もものを言えないと、こいつ形になるのです。ですが、政令の案は、それを確定される前に国会側に何らかの方法でお示しになるのかどうか、端的に申せばこういうことなのです。

○小金委員長 小山君に申し上げますが、それは私から御返事いたします。お説はまことにごもつともであるので、この法律の施行については大蔵省並びに各関係省に対して、政令または省令の内容を閉会中といえども提示を求める予定でございます。

○小山委員 それならばよろしいです。

○小金委員長 それでは本日の質疑はこの程度にいたしまして、散会いたします。明日は午前十時より連合審査会を引き続き開会いたします。

昭和二十六年十二月十八日印刷

昭和二十六年十二月十九日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所